
№ 実施日 会議等名 項目 細目 意見の内容 対応状況 意見に対する市の考え方

2 11/14 議員説明会
重点施策推進プロジェク
ト

花巻で暮らそうプロジェ
クト

「プロジェクトで目指す姿」を実現するための取組につい
て、どこが担うのかを計画に明記することが必要ではな
いか。行政は縦割りであり、移住者にとって空き家、就
労等それぞれに担当がある現状を改善する必要があ
る。市役所内に包括的、総括的なコーディネーターを置
くことを計画に位置付けられればより実効性のあるもの
になる。縦割りの解消についても検討願いたい。

参考

移住定住の推進に関し、事業担当課間の情
報共有や、相談等を関係課につなぐなど、
庁内の連携を強化することに努め、移住相
談者や移住希望者が相談しやすい環境づく
りを進めます。なお、具体的な事業について
は、アクションプランにおいて担当課を記載
することを予定しています。

3 11/14 議員説明会
重点施策推進プロジェク
ト

子ども・子育て応援プロ
ジェクト

「こどもまんなか社会の実現」を目指すなら、子どもを主
体として考える視点が必要ではないか。素案は大人視
点の計画となっている。どのような環境にある子どもも
安心して学べる、育っていけるといった、子どもの環境
についての施策も取り入れてほしい。

反映済み

【政策3-2・4-1ほか】【重点施策推進プロジェ
クト】
政策「福祉の充実」において、重症心身障が
い児や医療的ケア児への支援の充実を図る
こと、政策「子育て環境の充実」において、小
学校へのスムーズな接続を目指し、子ども
の育ちをサポートするプログラムを推進する
ことなどを掲載するとともに、「子ども・子育
て応援プロジェクト」において、子どもの貧困
対策や子どもの学習支援など、子どもへの
直接的な支援についても掲載済み。具体的
な施策等については、前期アクションプラン
において検討します。

4 11/14 議員説明会
重点施策推進プロジェク
ト

子ども・子育て応援プロ
ジェクト

給付型奨学金の拡充の検討、屋内で子どもが遊べる施
設の検討など、「検討」という文言が目立つが、長期ビ
ジョンの計画期間の間ずっと検討するものと捉えられか
ねない。「検討」という表現が適当なのか。

参考

「検討」は現時点において予算の見通しが
立っておらず、取組への着手自体を検討とし
ているもので、計画期間内において実施の
可否を含め検討を行うことから、「検討」と表
記します。なお、取組可能と判断される場合
は、その時点において毎年行うローリングに
より、アクションプランへ事業等を掲載しま
す。

第２次花巻市まちづくり総合計画（長期ビジョン）
素案説明（令和５年11月）における意見の内容及び長期ビジョンへの反映状況

【「対応状況」の区分説明】
「反映済み」…長期ビジョン（素案）に記載しているもの　「ご意見を受け修正」…いただいたご意見をもとに長期ビジョン（素案）の修正を行ったもの　「考え方の整理に伴う修正」…市の考え方を
整理した結果長期ビジョン（素案）の修正を要したもの　「検討中」…現在作業中のもの　「アクションプランでの検討」…具体的な取組方向についてアクションプランの策定において検討するもの
（実施の可否を含む）　　「参考」…ご意見として承ったもの、素案の修正等は行わないもの
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1 2023/12/28



№ 実施日 会議等名 項目 細目 意見の内容 対応状況 意見に対する市の考え方

5 11/14 議員説明会
地域づくり分野（行政経
営分野）

参画と協働のまちづくり
まちづくり基本条例の原則は「市民参画と協働のまちづ
くり」である。参画と協働は地域づくり分野に置かれてい
るが、行政経営分野にあるべきと考える。

考え方の整理に伴う修
正

現総合計画においては、「地域づくり」分野
に市民主体のまちづくりを進めるための市
民参画と協働を位置付けて政策を推進して
きました。第２次花巻市まちづくり総合計画
は、基本的に現計画を引継ぐまちづくり分野
の構成としており、現総合計画の「暮らし」分
野から「健康・いのち」分野の領域を分割し
た以外は、現計画のまちづくり分野の政策
体系を継続する考えです。なお、長期ビジョ
ン素案において、「行政経営」分野の「みん
なで取り組みたいこと」の中に「市政への積
極的な参画・協働が期待されます」と記載し
ておりますが、上記の考え方に基づき、この
記載を「地域づくり」分野に整理する修正を
行います。

6 11/14 議員説明会 まちづくりの基本方向 目指す姿の体系

「目指す姿の体系」について、目指す姿があり、それを
実現するための６つの柱と20の政策、そして政策を実現
するために施策・事業があるとすれば矢印が逆ではな
いか。（下から上方向の矢印ではなく、上から下方向の
矢印になるのではないか）

参考

素案の第１章において、現状を分析し、伸ば
すべき点や改善すべき点を明らかにした上
で、第４章のそれぞれのまちづくり分野にお
いて今後どのような取組を実施すべきかを
検討したものであり、その取組の実施が、ま
ちにどのような変化をもたらすか、もたらした
いかという考え方により計画を策定していま
す。

7 11/14 議員説明会 まちづくりの基本方向
みんなで取り組みたいこ
と

「みんなで取り組みたいこと」の掲載は良いと思う。概要
版では市民はこういうことをしましょうねという書きぶりに
なっているが、本編では「～が期待されます。」という書
きぶりである。概要版の書き方の方が良いのではない
か。

参考

市の行政計画として、市が市民や企業に対
して取組を押し付ける印象を与えることは相
応しくないと考えており、「～が期待されま
す」との表記を行います。
しかしながら、アクションプランに基づき具体
的な施策を策定する場合には、その内容に
よっては、市民や企業等に働きかけたりする
ことはあるものと考えます。

8 11/14 議員説明会
将来人口の見通しにつ
いて

将来人口目標
人口減少は止められないという前提では夢も希望もな
いと思う。維持や増加を目指すというのが本来ではない
か。人口を増加させるという意思は打ち出せないか。

参考

国内における人口減少は進んでおり、当市
においても人口減少は避けられない中で、
対策を講じることにより減少のスピードを緩
やかにすることが今回の計画の趣旨であ
り、人口を増加させることは現実的ではない
と考えます。
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№ 実施日 会議等名 項目 細目 意見の内容 対応状況 意見に対する市の考え方

9 11/17
花巻市総合計
画審議会

花巻市まちづくり総合計
画（前計画）の評価

政策及び施策の評価

政策の達成状況について、19の政策中（評価時点で最
新の数値が未公表の２つの政策を除く）とあるが、（未公
表の２つの政策を含めた）全部の成果を出せないか。ま
た、施策の成果指標設定対象外の７つの施策を除くと
あるが、成果を見るときには数値で示された方がわかり
やすいので、できるなら指標の数値化をした方が良い。

ご意見を受け修正

長期ビジョンに掲載している前計画の達成
状況については、令和４年に実施した評価
報告書を引用しているため、達成状況自体
を更新することはできませんが、実績数値が
出された後の全政策の達成状況について、
参考として計画書に掲載します。

10 11/17
花巻市総合計
画審議会

花巻市まちづくり総合計
画（前計画）の評価

政策及び施策の評価
（№８に関連し）市民に公表するときには、本編に補足資
料（数値公表後の達成状況）をつけるという考え方もあ
ると思うので検討願いたい。

ご意見を受け修正

長期ビジョンに掲載している前計画の達成
状況については、令和４年に実施した評価
報告書を引用しているため、達成状況自体
を更新することはできませんが、実績数値が
出された後の全政策の達成状況について、
参考として計画書に掲載します。

11 11/17
花巻市総合計
画審議会

重点施策推進プロジェク
ト

花巻で暮らそうプロジェ
クト

人口が減少していく一つの大きい要因は、出て行って
帰ってくる人が少なくなってきたことだが、出て行っても
帰ってくるように花巻の良さを理解して愛着を持つよう
教育していくことが大切である。また、帰ってきやすいよ
うに外部の人とのネットワークを強く、積極的に結んでい
くことも重要である。そういう意味で「シビックプライドの
醸成」があるが、非常に重要な取組である。

参考
ご意見と同様の考えに基づき長期ビジョンの
素案を作成しています。

12 11/17
花巻市総合計
画審議会

まちづくりの基本方向
市内企業への就業の促
進

「ジェンダーギャップの解消」とあるが、男女格差の解消
という意味合いであれば、「男女格差」という文言の方が
理解されるのではないか。

ご意見を受け修正
「ジェンダーギャップ」を「男女格差」に修正し
ます。

13 11/17
花巻市総合計
画審議会

参考資料 子どもの貧困ほか

子どもたちは学校が休みになると給食がないため痩せ
ていくという、かなり厳しい家庭も出ているようだ。子ども
の貧困は増え、あらゆる面で生活が厳しくなってきてい
る。また、日本の食品添加物は世界で一番多いと言わ
れ、そういうものを我々が日常的に食べている。子ども
の発達障がいが少しずつ増えており、いろんな課題と
なっている。健康づくりという意味で何らかの形で市でも
考えていただきたい。

反映済み

【重点施策推進プロジェクト】
「子ども・子育て応援プロジェクト」において、
子どもの貧困対策としてヤングケアラーの実
態把握による効果的な支援や、子ども食堂
への支援などについて掲載済み。具体的な
取組については、アクションプランの策定に
おいて検討します。

14 11/20
石鳥谷地域協
議会

序論
まち・ひと・しごと創生総
合戦略及び個別計画と
の関係

総合計画とまち・ひと・しごと創生総合戦略との関係につ
いて総合計画の中に記載する必要があるのではない
か。また、市のトータルシステムとして個別の計画との
関係についても記載していただきたい。

参考

まち・ひと・しごと創生総合戦略は、総合計
画における人口減少対策を推進する計画の
関係にありますが、個別計画の位置づけで
す。また、個別計画については、アクションプ
ランにおいて関連計画として掲載する予定
です。

15 11/20
石鳥谷地域協
議会

まちづくりの視点 自治体DXの推進
素案に記載されている内容は単なるデジタル化である。
新しい価値を創出するのがDXであると捉えている。専
門部署と相談されて記載いただきたい。

参考

自治体DXの取組は、単なるデジタル化では
なく、デジタルを活用してこれまでの行政
サービスや庁内業務のあり方を変革していく
ことであると認識しており、自治体DX推進の
趣旨に沿った表記としています。
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16 11/20
石鳥谷地域協
議会

将来都市像 将来都市像

「イーハトーブ」は「ドリームランド」ということで、非現実
的と思う。「イーハトーブ」を標榜するのであれば、総合
計画を貫く部分があると思うが、意外と宮沢賢治関連の
記述がない。「イーハトーブ」はどうしても使わなければ
ならないのか。

参考

将来都市像は、これまでに実施したまちづく
り市民ワークショップや関係団体等との意見
交換などで出されたキーワードを踏まえ、長
期ビジョンで示すまちづくりの基本方向を表
すもの。また、「イーハトーブ」の表記から花
巻市の計画であるとイメージされやすいこと
から用いたものです。提言はご意見として承
ります。

17 11/20
石鳥谷地域協
議会

まちづくりの基本方向 農林業の振興

花巻は農業が基幹産業とあるが、食料自給率に関する
記載がない。将来安定的に食料を確保できるか不安で
あり、安定した農業生産が大事になると思う。転作作物
については、生産性が上がらない方にシフトしている計
画と捉えたが、花巻の地の利を生かした生産性の向上
とか、そういう記載をして将来に備える計画にした方が
良い。

参考

政策「農林業の振興」は、政策の背景として
食料自給に対する関心が高まっていること
を前提に、持続可能な農業を推進する趣旨
で記載しております。提言はご意見として承
ります。

18 11/20
石鳥谷地域協
議会

まちづくりの基本方向 農林業の振興

最近、有害鳥獣被害が本市においても多く発生するよう
になった。市民の安全のために前期アクションプランの
中で位置付けて将来的にどういう方向にもっていくかと
いうことを記載した方が良い。

アクションプランでの検
討

長期ビジョンに基づく具体的な取組につい
て、前期アクションプランの策定において検
討します。

19 11/20
石鳥谷地域協
議会

まちづくりの基本方向 農林業の振興

農業者の高齢化や後継者層の流出についての記載が
あるが、具体的に何が問題かが見えない。若者がなぜ
農業をやらないのかという掘り下げをした方が良い。ま
た、自然災害により農業に被害が出ると、スマート農業
への切り替えや品種を変えるとか、行政の対応は場当
たり的である。もう少し細やかな施策をとっていただきた
い。

参考

若者の農業離れは、農業収入と会社勤め等
による収入の格差が大きく、全国的には農
業者が本来後継者となる子どもの就労を望
まないことや、酪農など休日がとりにくい労
働環境が若者のニーズと合致しないことな
どが原因とされており、当市においても同様
ととらえています。農業者の減少、高齢化の
現状を踏まえ、当市では平成28年度からス
マート農業を積極的に推進しているほか、収
益性の高い野菜や果樹の振興を図っていま
す。さらに、令和3年度から農業経営のセー
フティーネットとしての収入保険へ加入する
際の掛金の自己負担分の一部に対して補
助し加入を促進しています。

20 11/20
石鳥谷地域協
議会

まちづくりの基本方向 福祉の充実

介護の担い手がなぜ増えないのかというところを考えて
いただきたい。ICTを活用した民生委員の負担軽減など
について記載されているが、補助制度を立ち上げるな
ど、抜本的なことを考えるべきではないか。

アクションプランでの検
討

長期ビジョンに基づく具体的な取組につい
て、前期アクションプランの策定において検
討します。

21 11/20
石鳥谷地域協
議会

アクションプラン

長期ビジョンは総論でアクションプランは各論かと思う
が、具体的な施策があって、かつ個別の施策や評価指
標が必要と思う。例えば農業であれば具体的に何ヘク
タールやるとか、そういうものが必要ではないか。

アクションプランでの検
討

アクションプランにおいて、それぞれの政
策、施策について、成果指標を検討し、目標
値を定める予定です。
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№ 実施日 会議等名 項目 細目 意見の内容 対応状況 意見に対する市の考え方

22 11/20
石鳥谷地域協
議会

まちづくりの基本方向
多様な主体による参画・
協働の促進

コミュニティ会議について、「組織の在り方について検討
を進め」るとあるが、市に踏み込んで取り組んでほしいと
思っており、場の提供にととまらず、「検討」ではない具
体的な取組について記載いただきたい。また、「市民が
地域づくり活動等を行うための環境づくり」とあるが、具
体的な表現にしていただきたい。

参考

コミュニティ会議は、市の協働のパートナー
であり、組織の在り方についても、一緒に考
えていくものであると認識しており、その上で
改善が必要な場合は、コミュニティ会議の理
解に基づき、協働による取組を実施してまい
りたいと考えています。

23 11/20
石鳥谷地域協
議会

まちづくりの基本方向
多様な主体による参画・
協働の促進

以前、地域自治に関する懇談会が２か年にわたり行わ
れているが、そこで議論された内容が長期ビジョンにど
こにも反映されていないのではないか。

反映済み

【政策5-1】
政策「多様な主体による参画・協働の促進」
において、コミュニティ会議の活動の充実を
図るため、地域課題の解決や地域づくり活
動をサポートする中間支援組織と連携し、若
者世代や女性の参画による活動の活性化を
図るなど、地域自治に関する懇談会での議
論内容も踏まえて掲載済み。

24 11/20
石鳥谷地域協
議会

まちづくりの基本方向
みんなで取り組みたいこ
と

このページは必要ないと考える。市民と意識を共有して
いくということであれば大事と思うが。また、企業に「事
業所・個人生産者を含む」とあるが、「個人事業主」の方
が良いのではないか。「従業員」という言葉にも違和感
を覚える。正規も非正規も含むのであれば良いが、ほか
に何か表現がないか検討いただきたい。

参考

「みんなで取り組みたいこと」は全てのまちづ
くり分野を通じて「企業（事業所・個人生産者
を含む）」としています。個人事業主は企業
の中に含まれるため、このような表記として
おります。また、「従業員」は、企業で働く人
をより広い範囲として表記したものです。

25 11/20
石鳥谷地域協
議会

素案全般
（素案の記載が）長文の連続で読むのに苦労した。読み
やすい文章はワンセンテンス60字前後といわれている。

参考 ご意見として承ります。

26 11/20
石鳥谷地域協
議会

重点施策推進プロジェク
ト

子ども・子育て応援プロ
ジェクト

学童クラブについて、「民間事業者との連携による受入
の拡充」とある。非常に良い取組であるが、放課後児童
支援員が少なく十分な体制が整っていないところもあ
る。民間事業者はプロなので、プロの方たちとの格差が
ないよう留意いただきたい。

参考 ご意見として承ります。

27 11/20
石鳥谷地域協
議会

重点施策推進プロジェク
ト

花巻で暮らそうプロジェ
クト

取組内容にリノベーションや空き店舗の活用についての
記載があるが、リノベーションに関し、市民に大きくコ
マーシャルをして良いのではないか。目標を決めて、リノ
ベーションについて市民の参画が得られる方法を検討
いただきたい。

参考
市民へのコマーシャルについては、情報発
信力の向上を図る中で検討していきます。

28 11/21
東和地域協議
会

まちづくりの視点 将来人口等の見通し

東和地域の出生数は毎年20人程度、小学生は60～70
人程度であることを考えると、2040～2050年の人口目標
は希望的観測のように見える。人口減少を緩やかにす
ると取組は必要だが、実態と違うのではないか。

参考

将来人口目標については、令和２年の住民
基本台帳の人口を基準に推計した将来人口
（成行値）に対し、国に準拠し合計特殊出生
率を上げることや、移動率を改善させること
により推計したものです。将来人口目標が
達成できるよう、長期ビジョンに基づき取組
を進めていく考えです。
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29 11/21
東和地域協議
会

まちづくりの基本方向 商工業の振興

空き店舗の活用については、店舗兼住宅となっている
ケースが多く、空き店舗ではあるが実際には居住してお
りリノベーションができないなどの問題がある。行政にも
関わってもらわないと難しい。また、若い人たちが起業し
たくても多額の借金をするのは難しい。チャレンジショッ
プのような安い費用で挑戦できる制度を整えてはどう
か。花巻で商売をするハードルが低くなれば事業主も増
え、住民も増えるものと考える。移住定住に関しても
ハードルを下げることに行政も関わってもらい、仕組み
や制度的な面で支援していただければ人口減少を緩や
かにすることにつながるのではないか。

アクションプランでの検
討

長期ビジョンに基づく具体的な取組につい
て、前期アクションプランの策定において検
討します。

30 11/21
東和地域協議
会

まちづくりの基本方向 商工業の振興

立地適正化計画による（都市機能誘導区域の）エリアの
イメージは花巻駅東側～上町ということだが、新花巻駅
のあたりが中心であれば良いと思っており、新花巻駅周
辺に大きな商業施設をつくるなど、将来的な考え方はな
いか。このエリアを中心に開発すれば人口が増えていく
のではないか。

参考 ご意見として承ります。

31 11/21
東和地域協議
会

まちづくりの基本方向 地域防災力の向上
消防団のなり手がいないことが問題になっており、将来
どのようにしていくつもりなのか。

反映済み

【政策3-3】
政策「地域防災力の向上」において、消防団
の組織活動の活性化を推進することについ
て掲載済み。長期ビジョンに基づく具体的な
取組については、前期アクションプランの策
定において検討します。

32 11/21
東和地域協議
会

まちづくりの基本方向 農林業の振興

今年は猛暑で農作物の品質が良くなかった。気候変動
に対応できる農業施策などについて検討いただきたい。
また、シカやクマなどの獣害も多く、農林業だけでなく住
環境にも影響してくるものと思うので対策について検討
いただきたい。

参考
気候変動による農作物への影響や獣害へ
の対応については、現時点においても対策
に取り組んでおり、継続していきます。

33 11/21
花巻市地域自
治推進委員会

重点施策推進プロジェク
ト

花巻で暮らそうプロジェ
クト

（特に女性が住みたい・住み続けたいと思えるまちを目
指す取組について）「女性が」という表現は好ましくなく、
男性も女性も惹きつけられるまちづくりをしなければい
けないと思う。

参考

ご意見の趣旨は理解しますが、本市の人口
減少の現状から、対策として特に女性が住
みたい・住み続けたいと思えるまちを目指す
取組が必要としたものです。

34 11/21
花巻市地域自
治推進委員会

まちづくりの基本方向
市内企業への就業の促
進

人口減少の中で、外国人の採用について市ではどのよ
うに考えているか。また、インターンシップを活用して採
用する傾向となっている中で、中学生高校生の頃から
地元企業に触れる場があれば良い。

反映済み

【政策4-2】
政策「学校教育の充実」において、郷土を愛
し、自己肯定感や思いやりのある豊かな人
間性をはぐくむためのふるさと学習等の充実
の中で、地元企業に触れる場の機会が考え
られます。
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35 11/22
大迫地域協議
会

まちづくりの基本方向 商工業の振興
雇用の場がなく、若者が市外へ流出している。雇用の場
として重要な企業誘致について、誘致につながる企業
への働きかけをしていただきたい。

反映済み

【政策1-2】
政策「商工業の振興」において、市内におけ
る就業先の選択肢を拡充し、経済的発展を
促すため、自動車産業のほか流通企業など
幅広い分野の企業の誘致について掲載済
み。

36 11/22
大迫地域協議
会

まちづくりの基本方向 観光の振興

花巻は観光資源がたくさんあるが、十分に生かされてい
ないと思う。観光をもっと盛んにするために、観光施設
や宿泊施設ばかりではなく、花巻に誇りをもってPRする
観光大使のような方を増やしていくなど、宣伝方法を充
実させてはどうか。

反映済み

【政策1-3】
政策「観光の振興」において、観光協会の
ホームページの多言語化やＳＮＳの充実に
よる細やかな情報発信に取り組むことなど
について掲載済み。なお、首都圏などにおい
て本市の情報を発信していただいている「花
巻イーハトーブ大使」は44名の方にお願いし
活動いただいております。

37 11/22
大迫地域協議
会

まちづくりの基本方向 福祉の充実
「老人クラブ等」との記載のように、「老人」という言葉に
抵抗がある人もいるようだ。「老人」の用語を取り除いて
はどうか。

参考

基本的には「高齢者」の表記をしています
が、「老人クラブ」のように用語として定着し
ているものについては、わかりやすさの観点
からその用語を用いています。

38 11/22
大迫地域協議
会

まちづくりの基本方向 子育て環境の充実

放課後児童支援員の確保については、苦労した経験が
ある。他の学童クラブでも支援員の確保には苦慮してい
るようだ。また、支援員の補助をしてもらうため、シル
バー人材センターに相談したところ、学童クラブ支援員
の給与の額では同センターでは請け負うことができな
かったこと、１日３～４時間の求人では応募がなく、処遇
面など運営補助の充実があれば、なり手の確保につな
がるのではないか。

アクションプランでの検
討

放課後児童支援員の確保に係る具体的な
取組については、長期ビジョンに基づき策定
するアクションプランにおいて検討します。

39 11/22
大迫地域協議
会

素案全般
全体として非常に専門用語が多い。できるだけ共有でき
るような情報（表現）にした方が良い。

参考

専門用語を他の用語に置き換えた場合、説
明がわかりにくくなるものについては、専門
用語を用いて、巻末に用語解説を掲載した
ものです。

7 2023/12/28


